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Я вижу в вас, уважаемые сенаторы, людей 
самоотверженных и способных на такие великие 
свершения, глубоко осознающих стратегические задачи 
Узбекистана, превыше всего ставящих интересы 
Родины и народа - моих ближайших единомышленников. 
Убежден, что вы задействуете все свои знания, опыт, 
силы и возможности и впишете новую яркую страницу 
в историю нашей страны, в деятельность Сената.

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.
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В заседании принял участие Президент Респуб
лики Узбекистан Шавкат Мирзиёев.

Мероприятие открыл председатель Централь
ной избирательной комиссии Зайниддин Низам
ходжаев.

Прозвучал Государственный гимн Республики 
Узбекистан.

Для организации работы пленарного заседания 
были созданы секретариат и группа по контролю 
за электронным голосованием, а также утвер
ждена повестка дня. Председатель Центральной 
избирательной комиссии представил информа
цию о результатах выборов в Сенат Олий Маж
лиса.

Отмечалось, что этот процесс прошел открыто 
и справедливо в соответствии с новой редакцией 
Конституции Республики Узбекистан и усовер
шенствованным национальным избирательным 
законодательством.

Согласно Основному Закону члены Сената 
были избраны путем тайного голосования депу
татами представительных органов государ
ственной власти Республики Каракалпакстан, 
областей, районов и городов на соответствую
щих совместных заседаниях. От каждой тер
ритории было избрано равное количество  по 
четыре человека. Еще 9 сенаторов были назна
чены Указом Президента Республики Узбеки
стан.

На пленарном заседании выступил Президент 
Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев, кото
рый искренне поздравил членов нового состава 
Сената с оказанным им высоким доверием.

Было подчеркнуто, что предыдущий состав 
верхней палаты внес достойный вклад в разви
тие страны. За последние пять лет Сенатом было 
заслушано 106 отчетов, направлено 1300 запросов 
исполнительным органам. Значительно повы
сился и авторитет парламента на международной 
арене. За этот период количество межпарламент
ских групп дружбы с зарубежными странами уве
личилось с 26 до 73.

В результате конституционной реформы состав 
Сената был оптимизирован, а количество его чле
нов сокращено со 100 до 65. В то же время полно
мочия и ответственность сенаторов многократно 
возросли. В частности, были расширены кон
трольные функции верхней палаты парламента и 
ее участие в формировании ряда ключевых госу
дарственных органов. Сенат также получил право 
законодательной инициативы.

Президент обратил внимание собравшихся на 
международную ситуацию и подчеркнул важ
ность мира и единства.

 В столь сложное время мы сможем обеспе
чить мир и развитие в нашей стране только бла
годаря сильной воле, единству, сплоченности и 
усердному труду. Уважаемые сенаторы и депу

таты местных Кенгашей, я верю, что вы глубоко 
осознаете эту важную истину и свою огромную 
ответственность,  заявил Шавкат Мирзиёев.

Он отметил, что текущая ситуация требует от 
всех критической оценки своей работы и перевода 
ее в совершенно новый формат.

В связи с этим были обозначены актуальные 
задачи, стоящие перед Сенатом.

Первое. Необходимо внедрить новые меха
низмы обсуждения законов.

Важно широко привлекать местные Кенгаши 
к законотворческому процессу и учитывать их 
мнение по каждому закону. Особое внимание 
должно быть уделено гармонизации местных и 
общегосударственных интересов в законодатель
ных актах.

Второе. Оказание всесторонней поддержки 
деятельности местных Кенгашей должно стать 
приоритетной задачей Сената.

Теперь руководителями областных и Ташкент
ского городского Кенгашей являются председатели, 
избранные из числа депутатов, а не хокимы. Кон
троль за деятельностью территориальных исполни
тельных органов будет усилен за счет новых меха
низмов, таких как запрос и расследование Кенгаша.

С 2026 года хокимы не будут председатель
ствовать в районных и городских Кенгашах. 
Такая мера свидетельствует о том, что процессы 
по доведению государственного управления до 

низового звена и его приближению к населению 
обрели необратимый характер.

Третье. Местные Кенгаши должны взаимодей
ствовать с нижестоящими структурами мини
стерств и ведомств, особенно районными и город
скими подразделениями на местах с применением 
новых подходов.

В бюджетных вопросах районов и городов 
местные Кенгаши также имеют большие пол
номочия, которыми необходимо рационально 
пользоваться для решения волнующих населе
ние проблем. Сенат должен содействовать в этом 
направлении местным Кенгашам.

Четвертое. Обновленная Конституция возла
гает на Сенат ответственность за обеспечение 
соответствия решений местных Кенгашей зако
нодательству. В этом направлении необходимо 
создать эффективную систему, гарантирующую 
прозрачность и законность.

Пятое. Комитеты Сената являются движущей 
силой верхней палаты. Настало время закрепить 
основы института комитетских слушаний на 
уровне закона.

Шестое. Участие сенаторов в полноценной 
реализации программ и планов по сокращению 
бедности и социальной защите населения имеет 
ключевое значение.

Седьмое. Усиление парламентского контроля 
в борьбе с коррупцией и вовлечение всего обще

ства в этот процесс крайне важны. Сенат должен 
разработать конкретные меры по повышению пра
вового сознания и культуры населения, формиро
ванию в обществе непримиримости к коррупции, 
привитию молодежи уважения к закону, честно
сти и трудолюбия.

Восьмое. Внедрение системы избрания Сена
том всех членов Высшего судейского совета 
направлено на обеспечение подлинной независи
мости судебной власти. Сенат должен не только 
утверждать кандидатуры, но и знакомиться с их 
деятельностью и выносить соответствующие 
заключения.

На заседании были рассмотрены организаци
онные вопросы. Президент Шавкат Мирзиёев в 
соответствии со статьей 101 Конституции пред
ставил кандидатуру на должность Председателя 
Сената Олий Мажлиса.

Путем тайного голосования Танзила Нарба
ева была избрана Председателем Сената. Также 
были избраны первый заместитель Председателя 
Сената Садык Сафоев и заместитель Председа
теля Сената Аманбай Орынбаев.

Были созданы семь комитетов и одна комис
сия Сената. Сенаторы приняли соответствующие 
решения и по другим обсужденным вопросам.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

РЕШЕНИЕ ВОЛНУЮЩИХ НАСЕЛЕНИЕ ПРОБЛЕМ:  
ОБОЗНАЧЕНЫ АКТУАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ, СТОЯЩИЕ ПЕРЕД СЕНАТОМ

19 ноября в Ташкенте состоялось первое пленарное заседание Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ПЕРВОМ 
ЗАСЕДАНИИ СЕНАТА ОЛИЙ МАЖЛИСА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

Уважаемые члены Сената!
Дорогие друзья!
Прежде всего искренне поздравляю вас с ока

занным вам высоким доверием  избранием чле
нами Сената Олий Мажлиса.

Несомненно, все мы хорошо понимаем, что 
сенатор  это высокий и почетный статус и вместе 
с тем  огромная ответственность.

Надеюсь, что вы задействуете все свои зна
ния, опыт, силы и потенциал на пути построения 
Нового Узбекистана, мирной, свободной и благо
получной жизни нашего народа и оправдаете его 
доверие.

В результате выборов, прошедших в духе силь
ной конкуренции, справедливости и гласности, 
состав Сената пятого созыва был сформирован на 
качественно новом уровне. Мне приятно сегодня 
видеть среди вас многих представителей ведущих 
сфер и отраслей, видных деятелей политики, эко
номики, науки и культуры.

Говоря об интеллектуальном потенциале сена
торов, следует особо отметить, что каждый тре
тий сенатор имеет ученую степень.

Примечательно, что около 27 процентов, или 
16 членов Сената,  женщины. Несомненно, это 
будет иметь важное значение в усилении зако
нотворческой деятельности и парламентского 
контроля в вопросах семьи, материнства и дет
ства, защиты прав женщин и в целом в социаль
ной сфере. 

Несомненно, состоявшиеся выборы ознамено
вали собой начало нового этапа в развитии нашего 
государства и общества, в том числе в деятельно
сти местных Кенгашей.

Вновь избранные местные Кенгаши карди
нально отличаются по своему составу и статусу. 

Об этом свидетельствует обновление их состава 
почти на 60 процентов, более 3 тысяч наших  
соотечественников впервые стали депутатами.

Доля женщиндепутатов в Кенгашах достигла 
32 процентов, а число депутатов в возрасте до 
30 лет увеличилось в 3,5 раза, или на 266 чело
век, что будет иметь особенно важное значение в 
организации деятельности Сената теперь уже на 
основе новых взглядов и подходов.

Большинство сенаторов, участвующих в сегод
няшнем заседании, также одновременно явля
ются депутатами местных Кенгашей.

Все мы хорошо понимаем, что в сегодняшних 
сложных условиях, когда ситуация в мире бес
прецедентно обостряется, нам как никогда важно 
обеспечить мир и развитие страны.

Наш великий поэт и мыслитель Пахлаван 
Махмуд писал: «если наши предки видели 
один потоп, то сегодня мы видим тысячу». 
Действительно, каждая из глобальных про-
блем, с которыми мы сталкиваемся сегодня, 
становится для человечества самым серьез-
ным вызовом. 

Мы видим и слышим, как в разных регионах 
мира усиливаются кровопролитные конфликты, 
экологические и техногенные катастрофы, угрозы 
изменения климата, экономического кризиса, тер
роризма и экстремизма, проблемы беженцев.

В этой чрезвычайно сложной ситуации только 
наша сильная воля, единство, сплоченность и неу
станный труд смогут обеспечить мир и развитие 
в стране.

Уверен, что уважаемые сенаторы и депутаты, 
избранные в местные Кенгаши, будут работать с 
глубоким пониманием этой важной истины и воз
ложенной на них огромной ответственности.

Дорогие друзья!
Предыдущий состав верхней палаты внес 

достойный вклад в реализацию масштабных задач 
по строительству Нового Узбекистана. Сенат про
явил особую активность в вопросах надежного 
обеспечения прав женщин, защиты женщин и 
детей от насилия. За последние пять лет верхняя 
палата заслушала 106 отчетов, в исполнительные 
органы было внесено 1300 запросов, что также 
явилось важным положительным результатом.

Значительно возрос авторитет парламента и 
на международной арене. За прошедший период 
число межпарламентских групп дружбы с зару
бежными государствами увеличилось с 26 до 73. 
Сенат принял такие крупные международные 
мероприятия, как Азиатский женский форум, 
Межпарламентский форум государств Централь
ной Азии.

Заслуживает особого внимания, что в следу
ющем году в нашей столице пройдет 150я, юби
лейная, сессия Ассамблеи Межпарламентского 
союза. Думаю, было бы целесообразным, чтобы 
Сенат возглавил работу по организации и прове
дению на высоком уровне и этого авторитетного 
международного форума.

Здесь следует отметить, что в Сенате впервые 
была налажена положительная практика по осу
ществлению парламентского контроля над испол
нением межгосударственных соглашений.

Уважаемые сенаторы!
В результате конституционной реформы состав 

Сената стал более компактным, сократилось 
число сенаторов со 100 до 65. В то же время мно
гократно возросли полномочия и ответственность 
сенаторов. В частности, существенно расширено 
участие верхней палаты в парламентском кон

троле и формировании ряда важных государ
ственных органов.

Еще один важный вопрос. Прежде сенаторы 
в ходе контрольных мероприятий или встреч с 
избирателями не имели конкретных полномочий 
по решению выявленных в законодательстве про
блем. Этот вопрос нашел свое решение в резуль
тате включения в Конституцию в новой редакции 
нормы о праве Сената на внесение законодатель
ного предложения. Уверен, что вновь избранные 
сенаторы проявят активность в данных процес
сах.

Уважаемые участники заседания!
Теперь остановимся на возможностях и направ

лениях, которые необходимо полностью задей
ствовать в деятельности верхней палаты.

В Конституции определено, что Сенат явля
ется палатой территориального представитель
ства. Следует признать, что предыдущий созыв 
Сената сделал только первые шаги к диалогу и 
взаимодействию с местными Кенгашами.

Несмотря на то, что местные Кенгаши наде
лены полномочиями принимать решения более 
чем по 15 вопросам, до сих пор не установлен 
единый порядок их разработки, согласования и 
утверждения.

Еще один вопрос. Мы предоставили местным 
Кенгашам многие полномочия, повысили их 
статус. Однако, к сожалению, не была внедрена 
система обмена опытом, повышения квалифика
ции и практических навыков депутатов Кенга
шей. Думаю, этот вопрос также не останется вне 
поля зрения нового состава Сената.

Если организовать распространение луч
шего опыта местных Кенгашей и в других 
регионах, определять образцовые Кенгаши, 

несомненно, эффективность нашей работы 
только возрастет.

Согласно Основному Закону Сенат заслуши
вает отчеты более 10 высоких должностных лиц. 
За прошедшие пять лет такие отчеты были заслу
шаны свыше 100 раз. Однако в большинстве слу
чаев они рассматривались без глубокого анализа. 
Например, вопрос преступности. За 9 месяцев 
2024 года преступления совершили более 45 тысяч 
лиц. В Андижанской, Джизакской, Кашкадарьин
ской и Самаркандской областях было совершено 
больше краж по сравнению с другими регионами, 
в Навоийской, Сырдарьинской и Хорезмской 
областях  больше мошенничеств, в Ташкентской, 
Сурхандарьинской областях и городе Ташкенте  
преступлений, связанных с наркотиками.

Если Сенат в рамках парламентского контроля 
тщательно проанализирует эти обстоятельства, 
возьмет ситуацию в «красных» регионах под свой 
контроль, будет решительно требовать ответ
ственности в данном направлении, думаю, эту 
ситуацию можно будет изменить.

Дорогие соотечественники!
В последние годы в результате осуществления 

масштабных демократических реформ улучша
ются позиции Узбекистана в международных рей
тингах. Так, позиции нашей страны повысились 
в рейтингах верховенства закона  на 8 пунктов, 
электронного правительства  на 18, экономиче
ской свободы  на 49, логистики и инноваций  на 
10 пунктов.

Отмечая такие важные достижения, мы в то же 
время хорошо понимаем, что нам предстоит еще 
многое сделать в этих направлениях.

(Окончание  
на 2-й стр.)



(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ПЕРВОМ 
ЗАСЕДАНИИ СЕНАТА ОЛИЙ МАЖЛИСА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

Сегодня с авторитетных международных трибун 
Узбекистан выдвигает большие инициативы. Несо
мненно, мы все хотим, чтобы наши сенаторы про
являли активность в доведении их сути и значения 
до нашего народа, зарубежных и отечественных экс
пертов. Однако их роль не ощущается в полной мере. 
Комитет Сената, ответственный за международные 
дела, также слабо работает в этом направлении. 
Надеюсь, новый состав верхней палаты улучшит эту 
деятельность.

Уважаемые участники заседания!
Нынешнее тревожное время требует от всех нас 

критически оценивать свою работу, организовать ее 
совершенно поновому. В связи с этим хочу коротко 
остановиться на актуальных задачах, стоящих перед 
Сенатом.

Во-первых, в Конституции в новой редакции 
устранены случаи дублирования в полномочиях 
Сената и Законодательной палаты, четко определены 
соответствующие задачи каждой из палат.

Теперь Сенату необходимо внедрить новые меха
низмы обсуждения законов. Особенно важное значе
ние имеет налаживание практики широкого вовлече
ния в процесс законотворчества местных Кенгашей, 
учета их мнения по каждому закону.

Обратите внимание, в этом году депутаты Кенга
шей в ходе встреч с гражданами выявили более 22 
тысяч проблем. То есть они хорошо знают реаль
ное положение дел на местах. Следовательно, при 
рассмотрении законов в комитетах парламента, 
конечно, справедливо было бы больше работать не с 
представителями министерств и ведомств, а с депу
татами местных Кенгашей. Ведь законы, не учиты
вающие особенности и возможности регионов, не 
будут эффективно работать в низовом звене.

Самое важное  в законах необходимо добиться 
гармонизации региональных и общегосударствен
ных интересов. При обеспечении исполнения зако
нов в центре постоянного внимания Сената должен 
находиться вопрос об уровне возможностей и ресур
сов местных хокимиятов или Кенгашей.

Во-вторых, приоритетной задачей Сената 
должно быть всестороннее содействие деятельности 
местных Кенгашей.

Это особенно важно сегодня, когда внедряется 
качественно новая модель местного управления. 
Как известно, теперь Кенгаши народных депутатов 
областей и города Ташкента возглавляют не хокимы, 
а председатели Кенгашей, избранные из числа депу
татов. Будет правильным сказать, что посредством 
этой политической реформы мы воплотили в жизнь 
30летнюю мечту нашего народа.

Пользуясь случаем, поздравляю участвующих 
в сегодняшнем заседании председателей местных 
Кенгашей, желаю им успехов в предстоящей дея
тельности.

В этом году 33 полномочия хокимов были пере
даны Кенгашам, планируем передать им еще 17 
полномочий. Так, предусмотрена передача местным 
Кенгашам полномочий по утверждению размеров 7 
видов местных сборов, таких как надбавка к тарифу 
за питьевую воду, арендная плата на государствен
ных объектах и рынках.

Будет усилен контроль за деятельностью регио
нальных исполнительных органов посредством 
таких новых механизмов, как запрос Кенгаша и 
проверка Кенгаша. Думаю, если местные Кенгаши 
внедрят практику проведения каждые полгода 
прессконференций о проделанной работе, это уси
лит открытость и подотчетность в их деятельности.

Все эти меры свидетельствуют о необратимом 
характере процессов доведения государственного 
управления до низового звена, его приближения к 
населению.

В этой связи хочу обратить ваше внимание на 
чрезвычайно важный аспект. До 1992 года в нашей 
стране было время, когда государственную власть на 
местах возглавляли два руководителя. Это хорошо 
помнят представители старшего поколения, прини
мающие участие в сегодняшнем заседании. Тогда 
некоторые руководители вместо решения актуаль
ных проблем и развития регионов были заняты борь
бой за статус.

Нам необходимо сделать правильные выводы из 
таких ошибок недавнего прошлого и не допустить 
их повторения. В целом и хоким, и председатель 
Кенгаша должны превыше всего ставить интересы 
жителей соответствующей территории, работать 
сплоченно, одной командой.

Наряду с этим, хочу особо подчеркнуть, что, как 
закреплено в Конституции, хокимы ответственны за 
неукоснительное исполнение актов законодатель
ства на уровне района, города и области, социаль
ноэкономическое, культурное и экологическое раз
витие территорий.

Мы не случайно говорим об этом на сегодняшней 
встрече с вами, уважаемые сенаторы. Ведь, с одной 
стороны, вы являетесь депутатами местных Кенга
шей, а с другой, на вас как на членов Сената также 
возложено решение задач по содействию местным 
представительным органам.

Сенату необходимо оказывать местным хокими
ятам и Кенгашам непосредственную помощь для их 
сплоченной деятельности и правильной организации 
взаимоотношений.

С 2026 года хокимы не будут председательство
вать в районных и городских Кенгашах. Это также 
станет важным демократическим процессом. Верх
ней палате необходимо серьезно подготовиться и к 
этой реформе.

В-третьих, на основе требований Конституции в 
новой редакции недавно местные Кенгаши впервые 
при утверждении хокимов на должность рассмо
трели и одобрили их программы по развитию реги
онов.

Наш народ ждет от депутатов активности и ини
циативности в осуществлении контроля депутатов и 
Кенгашей за исполнением задач этих программ. 

Приведу пример: несмотря на то, что за послед
ние пять лет сфере дорожного строительства были 
выделены средства в размере 48 триллионов сумов, 
до сих пор 32 процента, или 66 тысяч километров, 
дорог требуют ремонта. Системе питьевого водо
снабжения и канализации было направлено 23 трил
лиона сумов, однако около 8 миллионов жителей в 
747 махаллях до сих пор не подключены к центра
лизованной сети. 8 процентов централизованных 
отопительных котлов и 14 процентов тепловых сетей 
находятся в непригодном состоянии.

Отсутствуют генеральные планы 826, или 70 про
центов городов и городков, 5859, или 78 процентов, 
сельских населенных пунктов. Как следствие на 
местах ведется беспорядочное и незаконное строи
тельство. Если в прошлом году было выявлено 1600 
объектов, начатых к строительству без регистрации, 
то только за 6 месяцев текущего года данный показа
тель превысил 1900.

Это требует от местных Кенгашей работы 
на местах с низовыми звеньями министерств и 
ведомств, особенно их районными и городскими 
подразделениями, на основе новых подходов.

Дорогие друзья!
Как известно, местные Кенгаши наделены широ

кими полномочиями в сфере бюджетных отношений. 
Мы примем решение, согласно которому с 2025 года 
в районах и городах будут полностью оставаться 
поступления от налогов на землю, имущество, с обо
рота и не менее 50 процентов  от налогов на доходы. 
Таким образом, еще более повысится роль местных 
Кенгашей в этом вопросе. В результате в 2025 году 

доходы бюджетов районов и городов увеличатся на 
9,4 триллиона сумов, или на 47 процентов.

К примеру, только в одном Хатырчинском районе 
доходы бюджета вырастут в 2 раза, или на 69,4 мил
лиарда сумов, а в Бухарском районе  в 1,3 раза, или 
на 29 миллиардов сумов.

Такие реформы наряду с кардинальным расши
рением возможностей районов и городов по само
стоятельному решению проблем своих территорий 
также требуют от местных Кенгашей эффективного 
использования создаваемых условий и выдвижения 
обоснованных инициатив для решения волнующих 
население вопросов.

Сенату необходимо проводить системный анализ 
деятельности местных Кенгашей и оказывать им 
содействие в этих направлениях.

В-четвертых, в Конституции в новой редакции 
на Сенат возложена большая ответственность за обе
спечение соответствия решений местных Кенгашей 
законодательству.

Только в прошлом году местные Кенгаши при
няли 34 400 решений. Уже само это показывает сте
пень важности задачи. Сенату необходимо создать 
в этом направлении эффективную систему по обе
спечению открытости, прозрачности и законности. 
При этом рационально использовать возможности 
недавно созданного при Сенате Центра изучения 
деятельности представительных органов на местах.

В-пятых, комитеты Сената  это сердце, движу
щая сила верхней палаты.

Каждый комитет за прошедшие пять лет с целью 
изучения и поиска путей решения проблем на местах 
провел в среднем по 37 контрольноаналитических 
мероприятий. Это, несомненно, хороший показа
тель. Однако наших сенаторов должно волновать, 
дают ли эти контрольные мероприятия ожидаемый 
результат, решается ли на местах каждая конкретная 
проблема.

Полагаю, настало время закрепить на законода
тельном уровне основы института слушаний в коми
тетах. Если каждый комитет будет оказывать содей
ствие местным Кенгашам по своему направлению, 
то их деятельность ощутимо усилится.

В-шестых, как известно, мы реализуем крупные 
программы по сокращению бедности и социальной 
защите населения.

Четыре года назад доходы 23 процентов населе
ния, или 7,5 миллиона человек, даже не достигали 
порога бедности. За прошедший период, создав 
возможности для получения доходов 3,5 миллиона 
граждан, мы добились снижения уровня бедности 
до 11 процентов. В следующие три года планируем 
сократить уровень бедности до 7 процентов.

В целях сокращения бедности и социальной 
защиты населения в будущем году из бюджета мы 
направим 500 миллиардов сумов. Еще одно нововве
дение  с нового года будет внедрена единая система 
«Социальная карта», включающая 65 видов социаль
ных услуг и помощи, около 50 льгот.

Поэтапно расширится масштаб поддержки сооте
чественников, потерявших доход, здоровье, оказав
шихся в тяжелом социальном положении. Для этого 
будет принят Закон «О социальном страховании». 
В целях обеспечения адаптации в обществе лиц с 
инвалидностью будет расширен спектр социальных 
услуг и помощи.

Как известно, сегодня большинство детей с огра
ниченными возможностями обучаются вне соци
альной среды. Для них будет создана безбарьерная 
среда и необходимые условия для посещения обще
образовательных школ, привлечены специальные 
педагоги и психологи.

Хочу остановиться еще на одном важном вопросе: 
мне известно, что в нашем обществе встречаются 
случаи притеснения и насилия в отношении детей. 
Мы должны бескомпромиссно и решительно 

бороться с такими пороками, противоречащими 
нашим ценностям. Этот вопрос будет находиться на 
личном контроле Президента.

Поэтому недавно мы законодательно закрепили 
соответствующие правовые и социальные меры, 
которые будут приниматься государством во всех 
случаях, способных причинить вред жизни, здоро
вью, чести и достоинству ребенка, а также физиче
ские и душевные страдания.

Органам прокуратуры следует усилить эффек
тивность мер по защите прав, свобод и законных 
интересов пострадавших от насилия.

Для полной реализации таких планов и инициа
тив, несомненно, очень важно участие сенаторов.

В-седьмых, сама жизнь показала правильность 
налаживания деятельности Национального совета 
по противодействию коррупции, причем под руко
водством Председателя Сената.

За последние пять лет Узбекистан поднялся на 23 
позиции в индексе «Отсутствие коррупции», в 2023 
году занял в этом направлении 66е место среди 140 
стран и продемонстрировал один из значительных 
показателей в Центральноазиатском регионе.

Для оценки прозрачности деятельности государ
ственных органов и организаций введен «Индекс 
открытости». Отчеты руководителей государствен
ных организаций, по результатам оценки признан
ные неудовлетворительными, заслушиваются на 
заседаниях Национального совета. Однако в этом 
направлении еще немало вопросов, ждущих своего 
решения. Хотя в прошлом году количество престу
плений, связанных с коррупцией, уменьшилось на 
12 процентов, тем не менее были обвинены в корруп
ции и привлечены к ответственности 6500 лиц.

В целом считаю необходимым дальнейшее уси
ление парламентского контроля и участия всего 
нашего общества в противодействии коррупции.

Сенату следует разработать конкретные меры по 
повышению правового сознания и правовой куль
туры населения и государственных служащих, фор
мированию в обществе нетерпимости к коррупции, 
внедрению в сознание молодого поколения понятий 
об уважении закона, порядочности и честном труде.

В-восьмых, организация системы избрания 
Сенатом всех членов Высшего судейского совета 
служит обеспечению подлинной независимости 
судебной власти.

Здесь хочу подчеркнуть: это конституционное 
полномочие Сената не должно ограничиваться лишь 
утверждением кандидатов. Считаю, что в комите
тах верхней палаты необходимо наладить практику 
ознакомления с деятельностью кандидатов и ее 
оценки, предоставления по ним заключений.

Настало время отдельными законами определить 
статус судей и правовую основу деятельности орга
нов судейского сообщества, гарантии его участия 
в выделении средств на финансирование судебной 
системы.

Уважаемые друзья!
Сегодня мы вместе с вами должны рассмотреть 

организационный вопрос повестки дня  об избрании 
Председателя Сената и его заместителей.

В соответствии со статьей 101 нашей Консти
туции, посоветовавшись с большинством членов 
Сената, в том числе с опытными сенаторами, на 
должность Председателя Сената Олий Мажлиса я 
хочу представить кандидатуру нашего уважаемого 
сенатора Танзилы Камаловны Нарбаевой.

Вы все хорошо знаете этого кандидата. Танзила 
Камаловна имеет богатый опыт работы в сфере 
государственного и общественного управления. За 
прошедший период в результате ее эффективной 
деятельности на посту Председателя Сената Олий 
Мажлиса положение в обеспечении прав женщин и 
детей, защите их законных интересов в нашей стране 
значительно улучшилось. Сегодня дают свои резуль

таты многие инициативы, выдвинутые в сфере повы
шения роли женщин в обществе, гендерного равен
ства и вопросов семьи.

Уверен, что уважаемая Танзила Камаловна в тес
ном сотрудничестве с вами будет еще более успешно 
работать на своей высокой должности.

На должность первого заместителя Председателя 
Сената рекомендую кандидатуру нашего уважае
мого сенатора Содика Солиховича Сафоева.

Вы хорошо знаете этого руководителя как круп
ного дипломата и общественного деятеля, извест
ного в нашей стране и на международной арене. 
Не буду подробно останавливаться на его трудовой 
деятельности, так как вы хорошо знакомы с Содиком 
Солиховичем.

На должность заместителя Председателя Сената 
рекомендую кандидатуру нашего уважаемого сена
тора Аманбая Тлеубаевича Орынбаева.

Этот человек  самоотверженный сын нашего 
народа. С 26 августа 2022 года эффективно рабо
тает на посту Председателя Жокаргы Кенеса Респу
блики Каракалпакстан, а с 13 сентября того же года 
одновременно является заместителем Председателя 
Сената.

На протяжении многих лет Аманбай Тлеубаевич 
плодотворно трудился на ответственных должно
стях в системе органов внутренних дел. Проявил 
себя как ответственный руководитель, преданный 
Родине и профессии, умеющий сплотить людей в 
трудное время.

Прошу вас поддержать кандидатуру Аманбая 
Орынбаева.

Уважаемые члены Сената!
От себя лично и от вашего имени искренне 

поздравляю избранных Председателя Сената Тан
зилу Нарбаеву и заместителей председателя  
Содика Сафоева, Аманбая Орынбаева с оказанным 
им сегодня высоким доверием, желаю успехов в их 
дальнейшей деятельности.

Дорогие друзья!
Многим из вас, конечно, знакомы проницатель

ные слова Сахибкирана Амира Темура: «Надев 
кафтан султана, я потерял покой». Все мы хорошо 
понимаем, что тем самым наш великий предок гово
рит о высшем критерии, которому должен следовать 
человек в государственных делах.

Действительно, человек, который служит госу
дарству и народу  сенатор или депутат, хоким или 
министр, взяв на себя ответственность руководи
теля, не имеет морального права быть равнодушным 
и беспечным.

Только представьте себе  из 37миллионного 
населения лишь 65 человек удостоены такой высо
кой чести и счастья  стать сенаторами. Ценить такое 
высокое доверие, огромную ответственность, оправ
дать его своим честным и верным служением Родине 
 священный долг для всех нас.

Как говорили древние мыслители, добросовест-
ный труд приносит благополучие, справедли-
вость, дарует победу и успех.

Я желаю вам внести достойный вклад в создание 
фундамента Нового Узбекистана и Третьего Ренес
санса, принимать справедливые законы на благо 
народа.

Я вижу в вас, уважаемые сенаторы, людей 
самоотверженных и способных на такие великие 
свершения, глубоко осознающих стратегические 
задачи Узбекистана, превыше всего ставящих 
интересы Родины и народа - моих ближайших 
единомышленников. 

Убежден, что вы задействуете все свои зна-
ния, опыт, силы и возможности и впишете новую 
яркую страницу в историю нашей страны, в дея-
тельность Сената.

Желаю всем вам здоровья и больших успехов на 
этом славном пути.

19 ноября состоялось первое после выборов заседание 
Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
нового созыва, в котором принял участие Президент 
Шавкат Мирзиёев. В своем выступлении глава 
государства особо отметил приоритетные задачи, 
стоящие перед верхней палатой парламента.

Для проведения пленарного заседания были созданы секрета
риат и группа, отвечающая за контроль электронного голосования, 
а также утверждена повестка дня. Председатель Центральной изби
рательной комиссии Зайниддин Низамходжаев представил итоги 
выборов в Сенат Олий Мажлиса.

Было подчеркнуто, что выборы прошли открыто и справедливо, 
полностью соответствуя Конституции Республики Узбекистан в 
новой редакции и усовершенствованному национальному избира
тельному законодательству.

В соответствии с Конституцией члены Сената избирались путем 
тайного голосования депутатами представительных органов госу
дарственной власти Республики Каракалпакстан, областей, районов 
и городов на совместных заседаниях. Каждая территория представ
лена равным количеством сенаторов  по четыре человека. Дополни
тельно девять сенаторов назначены указом Президента Республики 
Узбекистан.

На пленарном заседании Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев выступил с речью, тепло поздравив новый состав 
Сената с оказанным им высоким доверием.

Отмечалось: предыдущий состав верхней палаты внес значитель
ный вклад в развитие страны. За последние пять лет рассмотрено 
106 отчетов и направлено 1300 запросов в исполнительные органы. 
Укрепился и международный авторитет парламента: количество 
межпарламентских групп дружбы с зарубежными странами выросло 
с 26 до 73.

В результате конституционных реформ состав Сената был 
оптимизирован, а число его членов сокращено со 100 до 65. Одно
временно с этим существенно возросли полномочия и ответ
ственность сенаторов. Верхняя палата получила расширенные 
контрольные функции, включая участие в формировании ряда 
ключевых государственных органов, а также право законодатель
ной инициативы.

На заседании были обозначены ключевые задачи, стоящие перед 
Сенатом. Прежде всего необходимо внедрить новые механизмы 
обсуждения и принятия законов. Важным приоритетом должна 
стать всесторонняя поддержка местных Кенгашей, которым следует 
активно взаимодействовать с нижестоящими структурами мини
стерств и ведомств, включая районные и городские подразделения, 
используя современные подходы.

Согласно Конституции в новой редакции, Сенат несет ответ
ственность за соблюдение законодательства в решениях местных 
Кенгашей. В этой области необходимо создать прозрачную и эффек
тивную систему, гарантирующую законность принятых решений. 
Также требуется законодательно закрепить институт комитетских 
слушаний, поскольку комитеты Сената играют ключевую роль в его 
работе.

Особое внимание должно быть уделено участию сенаторов в реа
лизации программ по сокращению бедности и социальной защите 
населения. Усиление парламентского контроля над антикоррупцион
ной деятельностью и привлечение общества к борьбе с коррупцией  
важнейшие задачи. Сенату следует разработать меры, направленные 
на повышение правового сознания граждан, формирование нетер
пимости к коррупции, а также воспитание у молодежи уважения к 
закону, честности и трудолюбию.

Кроме того, введение процедуры избрания Сенатом всех членов 
Высшего судейского совета должно способствовать укреплению 
независимости судебной власти. При этом Сенат обязан не только 
утверждать кандидатуры, но и изучать их деятельность, предостав
ляя соответствующие заключения.

Эркин ГАДОЕВ, 
председатель Комитета Сената Олий Мажлиса по вопросам 
бюджета и экономических реформ:

 В новых условиях возможности Сената в 
сфере парламентского контроля значительно 
расширены. Это возлагает на нас, сенаторов, 
большую ответственность. Теперь Сенат дол
жен не только утверждать кандидатов, но и 
тщательно изучать их деятельность, профес
сиональный потенциал и управленческие спо
собности в комитетах.  

Считаю, что внедрение практики глубокого 
анализа и подготовки объективных заключений 
по кандидатам является крайне важным для обеспечения справедли
вости и профессионализма в государственном управлении.  

Кроме того, полагаю, настало время пересмотреть систему заслу
шивания отчетов должностных лиц государственных органов. Сле
дует также проводить их глубокий анализ, чтобы достигать реаль
ных результатов. Особенно важно занимать твердую позицию в 
вопросах предотвращения и сдерживания преступности. Усилия 

Сената в этом направлении должны быть направлены на укрепление 
доверия народа и обеспечение безопасности в обществе.  

Расширяя аналитический потенциал Сената, мы можем внести 
значительный вклад в повышение эффективности государственного 
управления. Считаю, что это важная основа не только для улучшения 
качества законотворческого процесса, но и всей системы управления.  

Каждое принятое решение должно соответствовать интересам 
народа и обеспечивать прозрачность государственного управления. 
Мы будем продолжать работать, стремясь к достижению этой цели.  

Гулнора МАРУФОВА,
сенатор, работающий на постоянной основе в Комитете Сената 
Олий Мажлиса по вопросам науки, образования  
и здравоохранения:

 На заседании глава государства уделил 
особое внимание ряду приоритетных вопро
сов, связанных с постоянным взаимодействием 
нового состава Сената с местными Кенгашами.  

Местные Кенгаши должны активизировать 
свои инициативы по решению актуальных 
проблем населения, а Сенат в свою очередь  
систематически анализировать их деятельность 
в этом направлении и оказывать необходимую 
поддержку. В частности, подчеркнуто, что 
необходимо усилить сотрудничество и диалог Сената с местными 
Кенгашами, особенно в условиях их расширяющихся полномочий, 
а также разработать новые методологические подходы к реализации 
этих полномочий.  

Следует отметить, что в Конституции в новой редакции закре
плены исключительные полномочия как Сената, так и местных Кен
гашей в качестве отдельной нормы. Это свидетельствует о повышении 
статуса Кенгашей народных депутатов в системе местного государ
ственного управления, а также о возросшем непосредственном влия
нии депутатов на социальноэкономическое развитие регионов.  

Для выполнения этих задач от депутатов местных Кенгашей тре
буется высокий уровень опыта, квалификации и практических навы
ков. Мы остро ощутили: перед Сенатом также стоят важные задачи 
в создании этой системы, что было ясно подчеркнуто в выступлении 
главы государства. Президент обозначил конкретные направления 
для Сената в вопросах распространения лучших практик местных 
Кенгашей в других регионах и признания образцовых Кенгашей. 

Это не только укрепляет доверие к Кенгашам, но и мотивирует их на 
большую активность и инициативность.  

Законность и практичность решений, принимаемых местными 
Кенгашами, во многом зависят от компетентности их депутатов. 
Если принятые решения не соответствуют законодательным нор
мам, Сенат вправе отменить их, что способствует строгому обеспе
чению законности в регионах.  

Словом, расширение полномочий представительных органов 
государственной власти свидетельствует о реализации в нашей 
стране сильных демократических процессов.

Анна ДОБРЫХ,
член Комитета Сената Олий Мажлиса по вопросам бюджета  
и экономических реформ:

 Важно отметить, что состав местных Кен
гашей, непосредственно связанных с Сенатом, 
обновился на 60 процентов в результате про
веденных выборов, увеличилась доля женщин 
и молодежи, что имеет важное значение для 
жизни общества и государства, а также для дея
тельности Кенгашей.

На основе Конституции в новой редакции 
Сенат сформирован из людей с большим опы
том и знаниями в разных сферах.

Сенат, состоящий из опытных и высококвалифицированных 
специалистов, включая ученых, экспертов и активных женщин, 
играет ключевую роль в разработке законов, отражающих реаль
ные потребности общества. Участие молодежи и женщин в местных 
Кенгашах вносит свежие идеи и подходы в процесс принятия реше
ний, что способствует более оперативному и эффективному реше
нию местных проблем.

Согласованная работа обновленного Сената и местных Кенгашей 
способствует укреплению доверия населения и повышению социаль
ной значимости принимаемых решений. Наши задачи  максимально 
эффективно использовать эти возможности, защищать интересы 
народа и активно работать на благо развития страны.

Подготовила
  Анастасия Боровикова.

«Правда Востока».
При содействии пресс-службы

Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

СЕНАТ НОВОГО СОЗЫВА: ОБОЗНАЧЕНЫ 
КЛЮЧЕВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАБОТЫ



3320 НОЯБРЯ 2024 ГОДАwww.yuz.uz t.me/pvouz № 235 (30544)

Экология и охрана окружающей 
среды - приоритетные 
направления сотрудничества 
государств Центральной 
Азии. Партнерство стран 
региона в сфере динамично 
развивается, сообща реализуются 
важные проекты в области 
сохранения биоразнообразия, 
продвижения экотуризма, 
расширения применения 
альтернативных источников 
энергии. А обсуждение 
климатической повестки, 
проработка совместных 
программ и стратегий 
по борьбе с негативными 
последствиями опустынивания 
и деградации земель, засухи 
и изменений климата 
всегда в фокусе внимания 
руководителей республик ЦА.

Страны региона Центральной Азии 
сегодня активно обмениваются опытом в 
сфере внедрения и использования совре
менных зеленых технологий. Так, наряду 
с налаживанием межгосударственных 
отношений в качестве важного эффектив
ного инструмента, направленного на фор
мирование позитивного имиджа на регио
нальных и международных площадках, 
используется водная и климатическая 
дипломатия. Это позволяет продвигать 
совместные инициативы для усиления 
практических действий, получать помощь 
и поддержку международного сообще
ства в решении экологических проблем.

В ходе Консультативных встреч 
лидеров государств региона выдвига
ются актуальные инициативы в данном 
направлении. К примеру, в июле 2022го 
на встрече в ЧолпонАте (Кыргызстан) 
Президенты республик обсуждали при
нятие региональной программы «Зеле
ная повестка для Центральной Азии», 
которую выдвинул лидер Узбекистана в 
2021м в Авазе (Туркменистан). Последо
вательная реализация данного документа 
призвана не только укрепить региональ
ное сотрудничество в наиболее пробле
матичных для стран направлениях, но и 
сообща противостоять процессам изме
нения климата, эффективно использовать 
водноэнергетические ресурсы, зани
маться охраной окружающей среды, а 
также продвигать проекты и программы, 
связанные с внедрением ресурсосбере
гающих технологий в промышленном и 
других секторах экономики.

В своем выступлении  
на Консультативной встрече глав 
государств Центральной Азии  

в августе текущего года в Астане 
Президент Шавкат Мирзиёев 
подчеркнул, что последствия 
глобального изменения  
климата ощущаются  
в каждой стране региона.  
Тогда же лидер Узбекистана 
предложил выступить  
с единых позиций на Бакинской 
Конференции ООН по изменению 
климата (COP29). Глава нашего 
государства призвал соседей  
по региону к проведению 
активной работы  
для привлечения внимания 
международной общественности, 
фондов и донорских организаций  
к решению острых 
экологических проблем, включая 
Аральскую катастрофу.  
В числе предложений также 
значились разработка  
и принятие комплексной 
Программы устойчивого 
развития Центральной 
Азии и Региональной 
стратегии рационального 
использования водных ресурсов 
трансграничных рек.

В выступлении на очередном засе
дании Совета глав государств  учре
дителей Международного фонда спа
сения Арала в сентябре 2023 года в 
Душанбе (Таджикистан) Президент 
Узбекистана обратил особое внима
ние на проблему нехватки воды в 
Центральной Азии, которая обрела 
острый и необратимый характер и 
дальше будет только усугубляться. 
Исходя из этого лидер республики 
указал на важность дальнейшего укре
пления доверия, добрососедства и 
партнерства, наращивания практиче

ского многопланового взаимодействия 
между государствами региона. 

Узбекистан выступает инициатором 
многих международных документов в 
экологии и борьбе с изменением климата. 
Так, в 2023м Генеральная Ассамблея 
ООН одобрила предложенную нашей 
страной резолюцию «Центральная Азия 
перед лицом экологических проблем: 
укрепление региональной солидарно
сти во имя устойчивого развития и про
цветания», где подчеркнута значимость 
усиления взаимодействия стран ЦА для 
решения экологических вызовов и угроз. 
Отмечается также, что консолидация в 
борьбе с опустыниванием, засухой, пес
чаными и пыльными бурями содействует 
социальноэкономическому развитию 
государств, а главное  повышению 
уровня и качества жизни народов.  

Экспертное сообщество отмечает 
успешность складывающегося в регионе 
Центральной Азии диалога по вопросам 
изменения климата, реализации совмест
ных экопроектов и совершенствования 
законодательной базы. А взаимопонима
ние на высшем уровне придает значимый 
импульс переговорным процессам.

Для дальнейшего устойчивого 
развития страны Центральной Азии 

принимают действенные меры по:
 адаптации и борьбе с послед-

ствиями изменения климата;
 совершенствованию механиз-

мов управления и финансирования 
для реализации секторальных стра-
тегий на национальном и местном 
уровнях и имеющихся платформ для 
региональной координации и сотруд-
ничества в области климата;

 расширению потенциала ре -
гионального сотрудничества в обла-
сти адаптации к изменению климата, 

достижения углеродной нейтрально-
сти, энергетического перехода и безо-
пасности, обеспечения устойчивости 
в управлении водными и земельными 
ресурсами;

 внедрению инновационных реше-
ний по переходу к зеленой экономике 
и достижению углеродной нейтраль-
ности. 

Вопросы экологии и защиты природы 
также в повестке двустороннего взаи
модействия Узбекистана с соседями по 
региону. В частности, с Кыргызстаном 
осуществляется тесное сотрудничество 
в области рационального использова
ния природных ресурсов. Республики 
поддерживают международные ини
циативы каждой из сторон, выступая с 
единой позицией по вопросам борьбы с 
экологическими вызовами. Узбекистан 
принимал активное участие в седьмом 
заседании Управляющего комитета 
Глобальной программы по сохранению 
снежного барса и его экосистем (GSLEP), 
региональном семинаре «Незаконная 
торговля объектами дикой природы   
результаты исследований, правовой 
анализ и лучшие практики», а также в 
региональном обучающем семинаре для 
стран Центральной Азии по подготовке 
двухлетних отчетов о прозрачности в 
соответствии с условиями, процедурами 
и руководящими принципами Рамочной 
конвенции ООН об изменении климата, 
проходивших в Бишкеке.  

С Казахстаном в 2022м наша страна 
заключила межправительственное сог
лашение о сотрудничестве в области эко
логии и охраны окружающей среды. А в 
феврале 2024го в Самарканде государ
ства подписали Меморандум о сотруд
ничестве по сохранению дикой природы 
на плато Устюрт. 

Между Узбекистаном и Туркмени
станом действует соглашение о сотруд
ничестве в области охраны окружающей 
среды и устойчивого развития, подпи
санное в мае 2017го. Делегация нашей 
страны также участвовала в Междуна
родной конференции «Сотрудничество 
в области продовольственной безопас
ности в условиях изменения климата» 
в Ашхабаде. А в рамках проекта «Эко
системный подход к землепользова
нию и сохранению экосистем в нижнем 
течении Амударьи» налажено сотруд
ничество по обмену опытом в области 
сохранения биологического разнообра
зия Амударьи и обеспечения устойчиво
сти прибрежных экосистем. Проводится 
масштабная работа по укреплению 
приграничного сотрудничества в сфере 
управления охраняемыми природными 
территориями на границе с Туркмени
станом и разработке трансграничного 
номинационного файла для включения 
хребта Кугитангау в Список всемирного 
наследия ЮНЕСКО.

В 2019 году Узбекистан, Казахстан 
и Кыргызстан подписали Меморандум 
об управлении и охране трансгранич
ного комплекса Западного ТяньШаня, 
который включен в Список Всемирного 
природного наследия ЮНЕСКО, а в ноя
бре 2021го в Глазго стороны заключили 
Меморандум о взаимопонимании по 
сохранению снежного барса на терри
тории Западного ТяньШаня и Памиро 
Алая, обеспечению его пищей и сохра
нения среды обитания. В феврале теку
щего года министры экологии Казах
стана, Кыргызстана и Таджикистана 
приняли участие в церемонии откры   
тия Центральноазиатского университета 
изучения окружающей среды и измене
ния климата (Green University), который 
открылся в Ташкентской области.    

По данным ООН, в настоящее время в 
Центральной Азии подвержено деградации 
около 40 процентов сельскохозяйственных 
земель, а за последние 50 лет количество 
земель, охваченных процессом опустыни
вания в странах региона, увеличилось на 
20 процентов. В некоторых зонах  от 40 
до 100 процентов сельскохозяйственных 
земель. Серьезную проблему представляет 
и сокращение водных ресурсов.

На полях COP29 в Баку прошло 
мероприятие «Деградация 
земель и изменение климата: 
потери, ущерб и возможности 
для укрепления сотрудничества 
между странами Центральной 
Азии, Кавказа и регионами  
с засушливым климатом».  
Сессия организована с целью 
привлечения внимания  
к проблемам деградации земель,  
с которыми сталкиваются 
регионы в контексте 
климатического кризиса. 
Представлена информация  
о принимаемых 
правительствами стран мерах, 
направленных  
на восстановление земель  
и защиту экосистем. Затронута 
также тема Аральского кризиса.

В свою очередь представители ООН 
высоко оценили усилия Узбекистана, 
в том числе инициативу Президента 
Шавката Мирзиёева об учреждении 
Международного центра по оценке кли
матических потерь и ущерба, а также 
реализацию общенационального про
екта «Яшил макон» по озеленению 
республики. Партнеры Узбекистана из 
Глобального института зеленого роста, 
Фонда ОПЕК и агентств ООН (ПРООН, 
ЮНФПА) подтвердили свою привержен
ность устойчивому развитию в регионе 
Аральского моря, подчеркнув необходи
мость укрепления устойчивости в здра
воохранении и сельском хозяйстве для 
решения проблем изменения климата. 

В мире растет экологическая взаимо
зависимость стран, а такие явления, как 
разрушение озонового слоя, загрязнение 
атмосферы и водоемов, повышение тем
пературы поверхности Земли, оказывают 
огромное влияние на степень экономиче
ского благополучия всего человечества. 
Исходя из этого Узбекистан активно 
продвигает важные климатические ини
циативы, направленные на объединение 
республик региона Центральной Азии 
со всеми государствами для достижения 
счастливого будущего жителей планеты.    

Евгения Юн.
«Правда Востока». 

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ: ЭФФЕКТИВНОЕ РЕГИОНАЛЬНОЕ ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ: ЭФФЕКТИВНОЕ РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ В БОРЬБЕ С ЭКОЛОГИЧЕСКИМИ ВЫЗОВАМИВЗАИМОДЕЙСТВИЕ В БОРЬБЕ С ЭКОЛОГИЧЕСКИМИ ВЫЗОВАМИ

Зафар Тилавов. 
Магистрант Высшей школы бизнеса 
и предпринимательства при Кабинете Министров 
Республики Узбекистан.

Удовлетворение нужд населения в общественном 
транспорте, особенно в мегаполисах, 
реформирование транспортной системы - 
требования времени. Возрастающее количество 
пассажиров, потребность в дополнительных 
маршрутах требуют от специалистов 
отрасли решения задач рационального 
использования возможностей и выведения 
пассажироперевозок на новый уровень.

Система финансирования перевозчиков в столице до 2023 
года лишь компенсировала убытки, полученные вследствие 
обслуживания населения на городских маршрутах по предель
ному тарифу, установленному хокимом города Ташкента, и не 
стимулировала получение прибыли. Убытки перевозчиков воз
мещались исходя из фактической суммы их расходов. 

Действующая на то время бизнесмодель общественного 
транспорта (возмещение ущерба по фактическим расходам, 
закупка автобусов только из бюджета) не отвечала современ
ным требованиям. Для полного удовлетворения потребностей 
населения Ташкента в общественном транспорте необходимы 
были также обновление подвижного состава и новая система 
финансирования перевозчиков.

Постановление Президента «О мерах по реформированию 
системы общественного транспорта» от 16 февраля 2023го, 
постановление Кабинета Министров Республики Узбеки
стан «О мерах по созданию новой системы финансирования 
общественного транспорта» от 18 марта 2023го позволили 
внедрить современные механизмы организации и финансиро
вания перевозок пассажиров по предельным тарифам на регу
лярных городских автобусных маршрутах на основе брутто 
контракта. Установлен порядок, в соответствии с которым в 
целях обновления парка автобусов за счет во влечения част
ного сектора в деятельность общественного транспорта с мая 
2023го внедрена новая система финансирования (брутто 
контракт) на основе критериев выполнения объема работ 
через тендеры с перевозчиками на основе государственного 
заказа (пройденный путь, количество рейсов, качество обслу
живания).

При этом  расчеты с перевозчиками, оказывающими услуги 
по перевозке пассажиров автобусами, осуществляются упол
номоченным государственным органом на основании крите
риев «пройденный путь» и «качество»; созданы условия для 
перевозчиков по обновлению автобусного парка; покрываются 
расходы, связанные с качеством обслуживания пассажиров 
(включая возмещение затрат по кредиту и лизингу на приоб
ретение автобусов). Вмес те с тем отменяется практика уста
новления для перевозчиков планазадания по ежедневному 
сбору платы за проезд с передачей поступлений платы за про
езд в ведение уполномоченного государственного органа; по 
каждому автобусному маршруту перевозчики определяются 
по результатам электронного тендера; начальная стоимость 
маршрута, выставляемого на тендерные торги, формируется 
по каждому автобусному маршруту за каждый километр 
пройденного расстояния с учетом затрат, связанных с перевоз
кой пассажиров, а также 10процентной рентабельности. 

Также при Министерстве транспорта Республики Кара
калпакстан, управлениях транспорта областей и города 
Ташкента организованы автоматизированное диспетчерское 
управление и система контроля для мониторинга выполнения 
перевозчиками показателей маршрута, определения и оценки 
объема и качества выполненных работ, контроля оплаты за 
проезд и качества предоставленных услуг. Созданы специаль
ные фонды Министерства транспорта Республики Каракал
пакстан, управлений транспорта областей и города Ташкента 
для осуществления расчетов с перевозчиками, содержания 
автоматизированного диспетчерского управления и системы 
контроля, аккумулирования поступлений от оплаты проезда.  
Разница между расходами данных фондов и их доходами ком
пенсируется за счет средств Государственного бюджета. К 
перевозчикам не применяется порядок возмещения убытков, 
понесенных в связи с оказанием услуг по предельным тари
фам, и затрат, связанных с приобретением автобусов за счет 
Госбюджета.

В настоящее время формируется объективная стоимость 
одного километра с учетом 10 процентов рентабельности и 
выставляется на электронные торги на равных условиях для 
всех перевозчиков.

Система бруттоконтракта имеет ряд преимуществ: произ
водит мониторинг текущей ситуации, расчет транспортного 
спроса; формирует и корректирует геометрию и технические 
характеристики маршрутной сети; устанавливает тарифную 
сетку, осуществляет сбор выручки и рассчитывается с пере
возчиками за выполненную работу. Осуществляется полная 
проверка работы всей сети перевозок, а также линейный кон
троль оплаты проезда пассажирами. Поддерживается рабо
тоспособность устройств электронной оплаты в салоне авто
буса. Рейсы выполняются по расписанию согласно контракту 
с заказчиком (городом), обеспечивается соблюдение задан
ных критериев качества. Проводится комплексный анализ 
и используются его результаты для системного повышения 
качества.

Система брутто-контракта может изыскивать  
резервы для снижения затрат (без потерь качества)  

и осуществлять долгосрочное планирование,  
в том числе инвестиционное (покупка новых 
автобусов, затраты на обучение персонала). 

При этом характерно следующее: 
 прозрачная экономика перевозок и отчетность для опе-

ративного и стратегического планирования;
 город управляет системой перевозок и имеет возмож-

ность увязывать это с управлением транспортной систе-
мой в целом;

 рейсы выполняются в течение дня по расписанию;
 нет конкуренции на линии, для перевозчика отсут-

ствует деление маршрутов на выгодные и невыгодные; 
 повышение безопасности движения;
 комфортабельный подвижной сос тав;
 обеспечение технической и организационной реализации 

права на льготы;
 стимулируется мобильность пассажиров посредством 

общественного транспорта.

Так, в 2022 году на компенсацию убытков от перевозки пас
сажиров по предельным тарифам (1400 сумов) АО «Тошшахар
трансхизмат» из Госбюджета было выделено 335 млрд сумов. 
Таким образом, несмотря на то, что ежегодно из Госбюджета 
для финансирования АО «Тошшахартрансхизмат» выделя
лось 565 млрд сумов, система финансирования общественного 
транспорта не позволяла делать накопления денежных средств 
на обновление автобусного парка или другие инвестиционные 
затраты. В результате не было другого выхода, кроме как заку
пать автобусы за счет государства.

С 2024го АО «Тошшахартрансхизмат» полностью перешло 
на систему финансирования по бруттоконтрактам. В итоге 
за девять месяцев текущего года начисленная сумма за объем 
выполненных работ по перевозке пассажиров составила 1,2 
трлн сумов.

За строкой постановления

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ - КАЧЕСТВО ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ - КАЧЕСТВО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ ПАССАЖИРОВОБСЛУЖИВАНИЯ ПАССАЖИРОВ

Акценты

 Выступая на открытии мас-
штабного форума, председатель 
Комитета по межнациональным 
отношениям и дружественным свя-
зям с зарубежными странами при 
Министерстве культуры Респуб
лики Узбекистан Рустамбек Кур-
банов, Генеральный секретарь ОТГ 
Кубанычбек Омуралиев, председа-
тель Государственного комитета 
по работе с диаспорой Азербайд-
жанской Республики Фуад Мура-
дов, заместитель министра труда, 
социальной защиты и миграции 
Кыргызстана Бакыт Дарманкул 
уулу, глава НАО «Фонд Отандастар» 
Республики Казахстан Данияр 
Кадыров и руководитель Управле-
ния по делам турок за рубежом и 
родственных сообществ Турецкой 
Республики Абдуллах Эрен отме-
тили: основная цель мероприятия   
объединить усилия по повышению 
социальноэкономического и куль-
турнопросветительского потен-
циала диаспор государств  членов 
ОТГ. Не менее важные направления   
обсуждение проблемных вопросов, 
стоящих на современном этапе 
перед тюркоязычными диаспо-
рами, обмен опытом и совместные 
проекты профильных ведомств 
государств  членов ОТГ и негосу-
дарственных неправительствен-
ных организаций.

  В сегодняшнее неспокойное 
время необходим конструктивный 
диалог всех заинтересованных 
сторон по сохранению и развитию 
национальных языков, традиций 
и обычаев народов Центральной 
Азии, Закавказья и Турции,  говорит 

представитель Института востоко-
ведения имени Абу Райхона Беруни 
Академии наук Республики Узбе-
кистан, доктор философских наук 
Бахтиёр Каримов.  В решении этих 
глобальных проблем большое зна-
чение имеют использование бога-
того научного и информационного 
потенциала стран для обеспечения 
международного согласия; разви-
тие сотрудничества и дружествен-
ных отношений; устранение опас-
ностей, с которыми сталкивается 
человечество; предотвращение 
разного рода угроз. 

Такое взаимодействие открывает 
широкий путь для многовектор-
ного сотрудничества, связанного 
с национальной самобытностью, 
историческим прошлым, языком, 
культурой и духовностью народов 
государств  членов ОТГ; культурно 
просветительского обмена и раз-
вития взаимовыгодных отношений 
с соотечественниками за рубе-
жом; использования возможностей 
народной дипломатии в гуманитар-
ной сфере в странах региона.

  По итогам встречи состоялась 
церемония подписания меморан-
дума между Общественным фон-
дом «Ватандошлар» Узбекистана 
и Управлением по делам турок за 
рубежом и родственных сообществ 
Турецкой Республики.

Также вниманию участников 
конференции была представлена 
выставка изделий народных про-
мыслов национальных культурных 
центров Узбекистана.

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

Сотрудничество 

НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ 
ОБЪЕДИНЯЕТ СТРАНЫ 

В столице прошла шестая встреча руководителей агентств  
по вопросам диаспоры Организации тюркских государств (ОТГ), 

участие в которой приняли представители Узбекистана, 
Азербайджана, Кыргызстана, Казахстана и Турции.
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ЛЕГКО СКАЗАТЬ,  
ТРУДНО СДЕЛАТЬ

…И тут встретил его отца.
- Фахриддин-ака, ваш сын Зухриддин много говорил 

о том, что вы его привели в зал фехтования. Почему 
именно этот аристократический вид спорта? 

- Ой, чем только он ни занимался: плаванием, таэ-
квондо, борьбой кураш… Заметил: как только начи-
нал тренировки, сразу подскакивала успеваемость в 
школе. Поэтому поощрял его увлечения. Казалось, 
что закрепился в секции по спортивной гимнастике. 
Больше полутора лет почти не пропускал занятия. 
Нравилось ему. Но наставник сказал, что мой парень 
бесперспективный: крупноват для гимнастики, высок 
ростом. Сын не сник, но в восьмом классе появились 
тройки. 

- И вы, чтобы исправить школьные отметки…
- Я тут работаю недалеко от специализированного 

комплекса по фехтованию, - продолжил Ф. Кодиров. -  
Зухриддин без особого энтузиазма воспринял пред-
ложение. Когда его спросили, каким видом оружия 
хотел бы фехтовать, выбрал наугад саблю. А через 
три года стал победителем первенства мира среди 
кадетов. 

Было это весной 2022 года в Объединенных Араб-
ских Эмиратах. 

З. Кодиров вспоминает: 
- Ни один поединок не давался просто. Однако 

сумел сломить сопротивление соперника из Египта. 
Затем, почувствовав уверенность, изменил ход встреч 
с представителями Венгрии и США. В финале стол-
кнулся с Колином Хеткоком из Германии, где школа 
фехтования тоже считается одной из лучших не 
только в Европе. В сабельном эндшпиле уступал со 

счетом 10:13. Оппоненту оставалось нанести лишь два 
разящих удара, чтобы занять первое место на мунди-
але. Конечно, не собирался сдаваться без боя. Пошел 
на риск. Нанес пять (!) уколов подряд. Победил -  
15:13.

Вот так немногословно, даже буднично рассказал 
о своей сенсации наш соотечественник, ставший пер-
вым саблистом в мире в 16 лет. 

ЛИДЕР РАЗДЕВАЛКИ - 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ КАПИТАН 

КОМАНДЫ
То, что совсем не случайно выиграл на мундиале 

в Дубае (ОАЭ), Зухриддин подтвердил и на многих 
последующих международных турнирах, в том числе 
и среди взрослых. Он один из лидеров в мужской 
сборной Узбекистана. На нынешнем этапе розыгрыша 
Кубка мира у себя дома в личном зачете стал серебря-
ным призером, уступив только товарищу по команде 
Исломбеку Абдазову. Результат минимальный - 14:15. 
Причем З. Кодиров в полуфинале уверенно обыграл 
Адема Купели (Турция), а Исломбек - Оскара Важду 
(Венгрия). Конкуренты считались главными фавори-
тами на звание победителей. 

Командные соревнования наблюдал с аксакалом 
узбекского фехтования, 82-летним Баходиром Нугма-
новичем Назировым. Он еще продолжает выступать 
на турнирах среди ветеранов. Участвовал в восьми 
чемпионатах мира, столько же раз - в первенствах 
Азии. В его домашнем музее восемь наград, три из них -  
с золотым отливом. 

- На пути в финал трио узбекистанцев (С. Абду-
каримбеков, И. Абдазов и З. Кодиров) не оставило 
шансов коллегам из Гонконга - 45:36, - сообщил  

Б. Назиров. - С трудом, но заставили сложить сабли 
представителей Венгрии - 45:42. Большего ожидал 
в противостоянии за первое место с соседями из 
Казахстана, которые возглавляли командный рейтинг. 
Однако в своих трех выходах на финальный подиум 
неожиданно для многих довольно дерзко действо-
вал юный Сардор Абдукаримбеков. Оказавшись на 
три года моложе противников, он сумел обнулить 
промахи и ошибки Исломбека Абдазова. Уступив в 
первом поединке (4:5), выиграл во второй попытке 
(20:17), а потом сделал хороший задел для заключи-
тельного аккорда команды (40:34), после которого 
Зухриддину Кодирову удалось поставить победный 
восклицательный знак - 45:35. Как говорил Наполеон, 
дух побеждает саблю. 

Профессиональный анализ достижения узбеки-
станцев Баходир Нугманович подкрепил интересным 
послесловием:

- Основной вклад в общую победу внес все же 
Зухриддин, - подчеркнул аксакал. - Не только тем, 
что стабильно фехтовал во всех своих выходах на 
помост. Обратил внимание на то, как он руководил, 
давал советы, помогал товарищам вне фехтовальной 
дорожки. Тактично повел себя при этом старший тре-
нер юниорской сборной Ёдгор Юлдашев, который, 
когда надо, только иногда подсказывал ученикам в 
той или иной критической ситуации, понимая, что не 
стоит мешать лидеру раздевалки З. Кодирову. Такие 
парни и создают общую дружескую атмосферу в 
команде, настрой на победу. Это важно, когда тот же 
Муса Аймуратов, на которого очень надеялись в тре-
нерском штабе, не оказался в рядах сборной, был не в 
лучшей спортивной форме. 

Завоевавшая «золото» в личном первенстве среди 
девушек ташкентка Фернанда Эррера из-за травмы 
не смогла принять участие в командных соревнова-
ниях этапа Кубка мира. Но сказался запас прочности 
в состязаниях «стенка на стенку». Умело повела за 
собой подруг - Самиру Шокирову (25-е место), Аякоз 
Жумамуратову (10) и запасную Тулкиной Бекбаулиеву 
(15) - представительница Нукуса Гулистан Пердиба-

ева. Ей не повезло в личном первенстве: заняла только 
девятое место. Хотя, заметим, у спортсменки большая 
соревновательная практика и немало наград с между-
народных ристалищ. В частности, на юниорском пер-
венстве Азии в Пусане (Южная Корея) в конце октября 
она стала бронзовым призером, а команда - серебря-
ным. Теперь, видимо, пик ее спортивной формы при-
шелся на заключительный этап в розыгрыше Кубка 
мира в Ташкенте. 

От наших девушек ждали только победы. Узбеки-
станки в табели о рангах значились на первой позиции. 
Надежды оправдались. Без видимых усилий землячки 
преодолели все барьеры: выиграли у прогрессирую-
щих саблисток Китая (45:36) и Гонконга (45:33), а затем 
одолели и сборную Болгарии (45:36) - одну из силь-
нейших в Старом Свете. Юниорки подтвердили свой 
высокий статус не только в Азии. 

Следующий из восьми рейтинговых этапов розы-
грыша Кубка мира пройдет в Тунисе с 29 ноября  
по 2 декабря. 

«ТАШКЕНТ-2025». 
МОНИТОРИНГ

На ташкентском саммите саблистов было немало 
болельщиков и родителей, пришедших с детьми и 
подростками, претендующими в следующем году на 
участие в юношеских Азиатских играх, которые впер-
вые пройдут в сентябре в нашей столице. 

Встретился со старшим тренером Александром 
Житецким, российским специалистом, специально 
приглашенным для подготовки наших юных дарова-
ний к спортивному форуму «Ташкент-2025». 

- Тренировал ваших ребят в Ташкенте пять лет 
назад, - сообщил Александр Сергеевич. - Перемены 
в городе разительные. Многое изменилось и в фех-
товании. Среди взрослых, правда, результаты пока не 
столь стабильны. Но прогресс молодых и перспектив-
ных очевиден. Свежий пример - достижения на этапе 
Кубка мира, которые, считают, связаны не только с 
фактором родных стен. 

- Вы приехали в апреле. Удалось уже определить 
костяк сборной? Широк ли выбор 16-летних кандида-
тов?  

- Адаптироваться к вашим реалиям не пришлось. 
Многое знакомо. В тренерском блокноте немало 
фамилий талантливых ребят. С их наставниками нахо-
жусь в постоянном контакте. Могу назвать несколько 
спортсменов, которые уже активно участвуют в наших 
учебно-тренировочных сборах и соревнованиях, напри-
мер, в традиционной Киндер-лиге Узбекистана. Уча-
ствуют дети из всех областей. Таким образом создана 
широкая селекционная сеть. Реализуется мониторинг 
по поиску наиболее одаренных подростков. 

- Можете назвать конкретные имена и фамилии?
- Среди девушек выделяются Севара Ганиева, 

Айгуль Шамуратова, Наргиза Утебаева и Салима 
Рузиева. Есть еще с десяток претенденток в команду. 
Среди ребят, считаю, могут закрепиться в составе 
сборной Нурсултан Кенесбаев, Артур Бегжанов и Бек-
зад Тажетдинов. Особо хочу отметить тренеров, кото-
рые делегировали наибольшее количество талантов. 
Это Руслан Султанов из Каракалпакстана и ташкентец 
Артык Буриев. 

- Имеют ли названные саблисты опыт выступлений 
за рубежом? 

- Не столь много, как хотелось бы, но наши канди-
даты в этом году участвовали в турнирах в России, 
Малайзии и Казахстане. 

- Результаты обнадеживают?
- Большинство из них впервые выехали из Узбе-

кистана. Естественно, сказывается волнение. Наи-
более удачно стартовали в Малайзии, где не только 
заняли почти весь пьедестал почета в индивидуаль-
ном зачете, но и завоевали первые призы в командном 
первенстве. 

О том, как тренерский штаб сработал в нынешнем 
сезоне и какова динамика роста мастерства подрост-
ков, можно будет сказать после розыгрыша Кубка 
Азии в начале декабря в Ташкенте. 

Тимур Низаев.
«Правда Востока».

Репортаж

ДУХ ПОБЕЖДАЕТ САБЛЮДУХ ПОБЕЖДАЕТ САБЛЮ

Все четыре золотые медали, разыгранные среди почти 200 юниоров из 16 стран  
на очередном этапе Кубка мира по фехтованию (сабля), в активе юношей и девушек  
Узбекистана. Наши юные соотечественники первенствовали как в личном зачете,  
так и в командном турнире. Столь значимый успех связан не только с фактором родных 
стен. Фехтовальные дорожки были расстелены в Ташкенте. Так считают эксперты.

Туризм Реклама

Необходимо отметить, что за 
последние восемь лет туризм 
(внутренний, въездной и выезд
ной) стал доступнее для граж
дан и занимает важное место 
в современном образе жизни. 
В стране работают около 1500 
туроператоров и туристических 
агентств. Компании, учитывая 
повышение спроса, открывают 
новые направления и маршруты 
по регионам республики и всему 
миру. Активный спорт или 
пляжный отдых, знакомство с 
мировой историей и культурой 
или гастрономические туры, 
экотуризм или путешествия по 
уникальным природным запо
ведникам  каждый из нас может 
выбрать свое направление и 
стиль отдыха. Через свои про
граммы турфирмы популяризи
руют культурное и историческое 
наследие Узбекистана, знакомят 
жителей и гостей страны с уни
кальным колоритом и современ
ным обликом столицы и регио
нов.

 Ежегодная премия направ
лена на поддержку и развитие 
туризма, повышение стандартов 
в этой сфере, а также на популя
ризацию Узбекистана как меж
дународного туристического 
направления,  говорит замести
тель председателя правления 
компании Gross Баходир Нар
метов.  Для экономики нашей 

страны развитие туристической 
отрасли имеет стратегическое 
значение. Благодаря активной 
поддержке государства, значи
тельным инвестициям в инфра
структуру и улучшению сер
висных стандартов республика 
становится одним из самых при
влекательных туристических 
направлений. При этом про
должается расширение турмар
шрутов, внедрение современ
ных технологий обслуживания 
гостей и активное продвижение 
на мировом рынке собствен
ных брендов. Мы гордимся, что 
вносим свой вклад в развитие 
туристического сектора Узбеки
стана. К примеру, наши полисы 
обеспечивают покрытие стра
ховых рисков более чем в 120 
странах. Только за девять меся
цев нынешнего года компания 
выплатила свыше 640 тысяч 

долларов для покрытия страхо
вых случаев.  

По итогам мероприятия пер
сональной премией «Легенда 
туризма» отмечен Талгат Камба
ров. Он пришел в сферу туризма 
еще в 1990е, активно развивал 
международные направления. 
В начале 2000х турфирма под 
его руководством открыла для 
жителей Узбекистана курорты 
на юге Турции, организовав 
постоянные чартерные рейсы в 
Анталью и Бодрум. Эти направ
ления популярны по сей день и 
остаются излюбленными мес
тами для семейного отдыха. 

Туристическая отрасль на 
шей страны уверенно движется 
по пути создания комфортных 
и безопасных условий для путе
шественников.

Сергей Михайлов.
Фото Рашида Галиева.

На днях в столице в торжественной обстановке состоялась традиционная церемония 
награждения лучших компаний туристической отрасли страны, организованная  
Комитетом по туризму при Министерстве экологии, охраны окружающей среды  

и изменения климата Республики Узбекистан при поддержке страховой компании Gross. 

БЕЗОПАСНЫЙ  БЕЗОПАСНЫЙ  
И КОМФОРТНЫЙ ОТДЫХИ КОМФОРТНЫЙ ОТДЫХ

«ZAMONAVIY REALTOR XIZMATI» МЧЖ ФАРҒОНА ФИЛИАЛИ
БОШЛАНҒИЧ БАҲОСИ БОСҚИЧМА-БОСҚИЧ ОШИБ БОРУВЧИ ТАРТИБДА 

ЎТКАЗИЛАДИГАН ЭЛЕКТРОН ОНЛАЙН ОЧИҚ АУКЦИОН САВДОСИГА ТАКЛИФ ЭТАДИ!

«ZAMONAVIY REALTOR XIZMATI» МЧЖ ФАРҒОНА ФИЛИАЛИ
БОШЛАНҒИЧ БАҲОСИ БОСҚИЧМА-БОСҚИЧ ОШИБ БОРИШ ТАРТИБИДА 

ЎТКАЗИЛАДИГАН ЭЛЕКТРОН ОНЛАЙН ОЧИҚ АУКЦИОН САВДОСИГА ТАКЛИФ ЭТАДИ!

Аукционда Қўқон туманлараро иқтисодий судининг 2023 
йил 18 декабрдаги 4-1502-2301/2531-сонли ҳал қилув қаро-
рига асосан банкрот деб топилган «YIGITOV CLINIC» МЧЖ 
суд тугатиш бошқарувчисининг 2024 йил 9 октябрдаги 
69-сонли буюртманомасига биноан, қуйидагилар мулкий 
мажмуа сифатида савдога қўйилмоқда:

1) «YIGITOV CLINIC» МЧЖга тегишли бўлган, Фарғона 
вилояти, Қўқон шаҳри, Навбаҳор кўчаси, 20-уйда жой-
лашган, умумий майдони 7121,40 кв. метр, қурилиш ости 
майдони 3184,55 кв. метрдан иборат (кадастр рақами - 
15:16:01:24:01:0032) бино-иншоотлар, бошланғич баҳоси - 
29 889 890 591,84 сўм; 2) «YIGITOV CLINIC» МЧЖга теги-
шли бўлган, Учкўприк тумани, Учкўприк МФЙ, Ўқитувчилар 
кўчаси, 14-уйда жойлашган, умумий майдони 940 кв. метр, 
қурилиш ости майдони 904,85 кв. метрдан иборат (кадастр 
рақами - 15:12.01:01:01:0084) бино-иншоотлар, бошланғич 
баҳоси - 35 138 702 028,39 сўм; 3) «YIGITOV CLINIC» МЧЖга 
тегишли бўлган, 2007 йил ишлаб чиқарилган, давлат 
рақами 40 703 NАА бўлган «Damas» ҳамда 2015 йил ишлаб 

чиқарилган, давлат рақами 40 903 VАА бўлган «LAСETTI 2» 
русумли автотранспортлар.

Юқоридаги жами мол-мулклар бошланғич баҳоси 65 
254 657 339 сўмда мулкий мажмуа сифатида савдога қўй-
илмоқда. Савдо 2024 йил 6 декабрда online-mulk.uz плат-
формасида бўлиб ўтади. Аризаларни рўйхатдан ўтказиш 
муддати - 2024 йил 5 декабрь 16.00 гача. Ғолибга савдо 
ўтказилган кундан бошлаб 20 (йигирма) банк иш куни ичида 
сотувчи билан олди-сотди шартномаси тузиш юклатилади. 
Талабгорлар юқоридаги мулкнинг 15 фоизидан кам бўлма-
ган миқдордаги закалат пулини «ZAMONAVIY REALTOR 
XIZMATI» МЧЖнинг «Davr bank» ХАТБ Олмазор филиали-
даги ҳисобрақамига (ҳ/р: 2020 8000 9057 4042 7002, МФО 
01121, СТИР 311 041 441) электрон онлайн аукцион савдо-
сида рўйхатдан ўтиб тўлашлари лозим.

Савдо ташкилотчиси жойлашган манзил: Тошкент шаҳри, 
Мирзо Улуғбек тумани, Ҳамид Олимжон кўчаси, 13А -уй. 
Телефон: (+998 71) 237-23-82.

Хизматлар лицензияланган.

Аукционда Фарғона туманлараро иқтисодий судининг 
2024 йил 30 январдаги 4-1501-2304/4064-сонли ҳал қилув 
қарорига асосан, фаолияти тўхтамаган ҳолда тугатиш 
иши бўйича «Қувасой Қосимов Илёс боғи» фермер хўжа-
лиги суд тугатиш бошқарувчисининг 2024 йил 15 ноябр-
даги 69-сонли буюртманомасига биноан, фермер хўжа-
лигидаги қуйидаги мевали дарахтлар мол-мулк мажмуаси 
сифатида савдога қўйилмоқда:

Фарғона вилояти, Қувасой шаҳри, Қўчқорчи массивида 
жойлашган «Қувасой Қосимов Илёс боғи» фермер хўжали-
гининг 21,64 гектар ердаги мевали дарахтлар, бошланғич 
бахоси - 1 549 070 703,49 сўм.

Аукцион 2024 йил 17 декабрда online-mulk.uz плат-
формасида бўлиб ўтади. Аризаларни рўйхатдан ўтка-

зиш муддати - 2024 йил 16 декабрь 16.00 гача. Ғолибга 
савдо ўтказилган кундан бошлаб 20 (йигирма) банк 
иш куни ичида сотувчи билан олди-сотди шартномаси 
тузиш юклатилади. Талабгорлар юқоридаги мулкнинг 
15 фоизидан кам бўлмаган миқдорда закалат пулини 
«ZAMONAVIY REALTOR XIZMATI» МЧЖнинг «DAVR 
BANK» ХАТБ Олмазор филиалидаги ҳисобрақамига (ҳ/р: 
2020 8000 9057 4042 7002, МФО 01121, СТИР 311 041 441) 
электрон-онлайн аукцион савдосида рўйхатдан ўтиб 
тўланади.

Савдо ташкилотчиси жойлашган манзил: Тошкент 
шаҳри, Мирзо Улуғбек тумани, Ҳамид Олимжон кўчаси, 
13А-уй. Телефон: (+998 71) 237-23-82.

Хизматлар лицензияланган.


